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A Secretária Izabella Teixeira abriu a 54ª reunião e, enquanto aguardava a chegada do Ministro Carlos 
Minc, passou a palavra ao Diretor do Departamento de Apoio ao Conama, Nilo Diniz, que fez a leitura dos 
nomes dos novos Conselheiros do Conama. 
Clique aqui para acessar a lista
 
2. Informes da Secretaria-Executiva do CONAMA: 
a. Nos próximos dias 16 e 17 de novembro, a Câmara Especial Recursal - CER analisará os processos de 
multas ambientais, aplicadas pelo IBAMA, sendo presidida pela Drª Gerlena Maria de Santana 
Siqueira/Consultoria Jurídica do MMA. Segundo o diretor do DCONAMA, nessa primeira reunião, serão 
definidas as normas e procedimentos para o funcionamento da Câmara e analisados os recursos mais 
antigos.  
b. Foi informada a reabertura do Grupo de Trabalho - GT Espécies Exóticas, no âmbito da Câmara Técnica 
de Biodiversidade, Fauna e Recursos Pesqueiros.  
c. O Diretor ressaltou que os encaminhamentos referentes à manifestações da Tribuna Livre da 95a. 
Reunião Ordinária do Conama, ocorrida nos dias 2 e 3 de setembro, serão esclarecidos na próxima 
reunião, em novembro, sendo que a presente reunião foi convocada exclusivamente para a deliberação 
das propostas de Resolução em pauta. 
 
3. Fala do Ministro do Meio Ambiente, Carlos Minc. 
O Ministro Carlos Minc destacou em seu pronunciamento o seguinte: 

 o avanço no estreitamento entre a área ambiental e a ciência e tecnologia com acordos celebrados 
entre o MMA e o CNPq, com o objetivo de facilitar o trabalho de pesquisa no país e o acesso de 
pesquisadores, incluindo o ICMBIO como credenciador. 

 o acordo firmado com o Ministério de Desenvolvimento Agrário, no âmbito da Agricultura Familiar, 
que tentará resolver problemas que, há anos, vêm sendo motivo de contraposição entre 
ambientalistas e agricultores. O Governo pretende ampliar a proteção dos biomas e ao mesmo 
tempo garantir a ampliação da produção de alimentos a partir da recuperação de áreas 
degradadas. 

 a importância da proposta de Resolução de incorporação dos estudos sobre saúde do trabalhador 
nos EIA/RIMAs, em parceria com a área sindical apresentada, na 95ª Reunião Ordinária. 

 realização, em dezembro pf., junto com os Ministérios da Saúde e das Cidades, a 1ª Conferência 
Nacional de Saúde Ambiental, quando será lançado o primeiro Plano Nacional para Qualidade do 
Ar, e o relacionou com a proposta de Resolução que trata de Inspeção Veicular, a ser votada em 
Plenário.  

 afirmou que a aproximação da área do Meio Ambiente com as áreas de Ciência e Tecnologia, da 
Saúde, da Agricultura e Sindical é o primeiro passo para que a questão ambiental seja tratada com 
maior respeito em outros setores. 

 o trabalho que está sendo realizado, no âmbito do Governo Federal, para a reunião da COP-15 
(dezembro de 2009), em Copenhague, Dinamarca. O Presidente Lula já instituiu o Grupo 
interministerial composto pelos Ministérios do Meio Ambiente, da Ciência e Tecnologia, das 
Relações Exteriores, da Fazenda e Casa Civil, com o objetivo de definir a posição do Brasil sobre 
mudanças climáticas. Como resultado, esse grupo produziu três documentos sobre a posição dos 
diversos setores a respeito do clima: um referente ao Fórum de Mudanças Climáticas que retrata o 
posicionamento de diversos setores da sociedade em relação a mudanças climáticas; outro 
documento que apresenta a vulnerabilidade social e ambiental do Brasil diante das mudanças 
climáticas, e, por último, um documento apresentando a postura do Ministério do Meio Ambiente 
que conclui que, com grande esforço e com incentivos internacionais, o Brasil “quebraria” 20% da 
meta estabelecida de redução de emissão de gases de efeito estufa e, posteriormente, mais 20%,  

 
 

 

http://www.mma.gov.br/port/conama/reuniao/dir1211/Posse54RE.pdf


 

chegando assim, em 2020, aos níveis registrados no ano de 2005. Tudo isso, com um crescimento, 
no PIB, de 4% ao ano. 

 a reunião do governo federal (6 ministérios) com os nove governadores da região amazônica para 
acatar as diferentes modalidades de Redução de Emissões para o Desmatamento e Degradação – 
REDD. O Fórum de Macapá pediu urgência para três projetos que estão em votação no Congresso: 
Fundo derivado fóssil; Pagamento por Serviços Ambientais e Fundo de participação dos Estados – 
FPE, com critério Ambiental. É possível manter o crescimento, alterando a qualidade dele, 
combatendo a pobreza, a desigualdade e a fome, garantir inclusão e ao mesmo tempo, atingir a 
meta de redução que será apresentada em Copenhague. O Conama é um organismo importante 
nesse debate porque tem representação dos setores da sociedade que tratam das questões 
ambientais, incluindo as mudanças climáticas. 

 a proposta de resolução a ser discutida em plenário referente às restingas chama a atenção para 
um dos ecossistemas que mais tem sofrido pressão no Brasil. As atividades desenvolvidas nessas 
áreas devem ser feitas com muita atenção, mesmo importantes iniciativas de ecoturismo e 
produção de energia eólica. Houve consenso entre os interessados, quanto à retirada do art 8º, 
garantindo a proteção da vegetação de restingas, sem alterar o que já está definido na Resolução 
Conama 303/2002. 

 quanto à proposta de resolução sobre Inspeção Veicular, o estado do Rio de Janeiro há dez anos já 
faz a inspeção obrigatória de veículos, obtendo uma redução de 40% das emissões de gases 
poluentes no estado. O estado de São Paulo também já iniciou a inspeção, mas os demais estados 
não fazem, apesar desse assunto constar no Código de Trânsito Brasileiro e de outras resoluções 
CONAMA. Com a colaboração dos diversos setores, o CONAMA aprovará uma resolução que não 
trata apenas de questão ambiental, mas da saúde e da vida para a população do Brasil. 

 em apenas um ano e quatro meses o CONAMA apresentou três resoluções sobre a questão da 
qualidade do ar: resolução PROCONVE S10, que reduz de 50 para 10 partes de enxofre por milhão 
no diesel e outra que reduz em 33% as emissões de gases poluentes para veículos, além desta de 
inspeção em debate.  

 
 
4. Tribuna livre  
 
Donizete José Tokarski (EcoData) alegou que apesar do empenho do Ministro Carlos Minc em defender 
publicamente o cerrado brasileiro, há necessidade emergencial de elaboração do Plano de Controle e 
Desmatamento do Cerrado. Informou que as siderúrgicas de Minas Gerais estão utilizando carvão vegetal 
derivado de mata nativa do cerrado do Estado de Goiás. Solicitou especial atenção dos órgãos ambientais 
como MMA, IBAMA e os Governos de Minas e Goiás a fim promover uma fiscalização rígida e emergencial 
para o controle do desmatamento.  
 
Tadeu Santos (Sócios da Natureza) reclamou da omissão do MMA com a região sul em relação às 
mudanças climáticas, como a ausência de representantes em evento sobre esse tema. Relatou a 
ocorrência de fenômenos naturais graves em SC como o ocorrido recente na cidade de Araranguá/SC, e 
ainda denunciou a queima de carvão mineral no sul de Santa Catarina e Rio Grande do Sul, que segundo 
ele, seria um dos responsáveis por aqueles desastres naturais.  
 
Antônio Eustáquio Vieira (MOVER) comentou que tem presenciado o depósito de resíduos resultantes de 
obras às margens das rodovias e em veredas e córregos, sendo um problema que se estende há mais de 
15 anos no Brasil, e solicita dados sobre o destino desses resíduos.  Comentou a necessidade da Agência 
Nacional de Águas realizar trabalhos junto aos irrigantes para otimizar o uso da água. 
 
Roberto Francine (EcoJureia) lamentou a existência de obras do PAC e do Pré-Sal, no litoral de SP, em 
áreas turísticas como São Sebastião, ressaltando a ampliação do Porto de São Sebastião. Pediu  aos 
conselheiros a sensibilização para o impacto ambiental do aterro sobre os últimos remanescentes de 
mangue daquela região. Relatou a realização de seminário, em São Paulo, que tratou da vulnerabilidade da 
região costeira frente  às mudanças climáticas e solicitou maior atenção do Ministro para aquela área. 
 
Francisco Soares (FURPA) cobrou a definição dos limites do Parque Nacional da Serra Vermelha. 
Denunciou o desmatamento ilegal e o contrabando de madeira na região. Denunciou que a empresa 
Suzano Papel e Celulose que está implantando plantio de eucalipto no Estado do Piauí apresentou 
estudos inconsistentes para o licenciamento da atividade. Pede, então, que o Conama solicite a 
elaboração de novos estudos, já que o empreendimento compromete a vegetação local, como a carnaúba. 
 
 
 



 

 
 
Saint Clair Honorato Santos (Ministério Público Estadual/PR) apresentou, em slides, um modelo de 
gerenciamento de resíduos sólidos da cidade de Bituruna/PR  - Clique aqui para acessar a apresentação
 
 
5. Apresentação à Mesa, por escrito, de requerimentos de urgência, de inversão de pauta ou de retirada de 
matérias. 
Apreciando o requerimento de retirada do regime de urgência da proposta de resolução sobre usinas 
termoelétricas, encaminhado pelo Ministério de Minas e Energia, durante a 95ª Reunião Ordinária do 
Conama,  a Presidência da Mesa acatou o pedido, com a condição de que o MME apresente, o mais rápido 
possível, uma contraproposta a ser avaliada pela Câmara Técnica de Controle e Qualidade Ambiental. 
 
O representante da ECODATA, Donizete Tokarski, apresentou Moção que solicita ao MMA e ao ICMBIO, 
reedição de decreto federal que amplia os limites do Parque Nacional Chapada dos Veadeiros, em Goiás.  
 
O representante da MOVER, Antônio Eustáquio, apresentou requerimento de esclarecimento ao Plenário 
sobre as possíveis providências que estão sendo tomadas pelo Poder Público com relação aos resíduos 
provenientes das obras nas rodovias federais do país. Ele alega que tais resíduos são descartados às 
margens das rodovias, sem a observância dos cuidados necessários à preservação do meio ambiente. 
 
A representante da ONG Miraserra, Lisiane Becker, apresentou duas propostas de Resolução. A primeira 
dispõe sobre animais silvestres e a outra trata dos procedimentos de perda e suspensão de 
financiamento, concedido pelas entidades oficiais de fomento, àqueles que descumprirem as normas de 
preservação ambiental. 
 
A OndAzul apresentou Moção ao Presidente da República e ao Congresso Nacional para que seja 
deliberado, com urgência, a proposta do governo brasileiro a ser apresentada na reunião de Copenhague, 
em dezembro. 
 
Os Representantes da ABEMA e da ANAMMA apresentaram proposta de Resolução que trata de normas e 
procedimentos gerais para a regularização de empreendimentos consolidados em áreas de preservação 
permanente localizados em áreas urbanas.  
 
 
6. Ordem do Dia 
 
 
6.1 Processo Nº 02000.000642/2007-19 - Proposta de Resolução que dispõe sobre estágios sucessionais 
das restingas associadas ao bioma Mata Atlântica 
 
Após apresentação da Proposta de Resolução, pelo Sr. João de Deus, do MMA, seguiu-se intenso debate 
que concluiu com a sua aprovação com emendas.  
 
A proposta de resolução votada em plenário levou em consideração a importância biológica da vegetação, 
incluindo espécies raras e as ameaçadas de extinção, além da singularidade da fisionomia e das belezas 
cênicas da restinga e sua distribuição geográfica.  
 
6.2 Processo Nº 02000.000921/2009-44 - Proposta de Resolução que dispõe sobre a implantação pelos 
órgãos estaduais e municipais de meio ambiente dos Programas de Inspeção e Manutenção de Veículos 
em Uso - I/M. 

O presidente da Câmara Técnica de Controle e Qualidade Ambiental, Volney Zanardi, apresentou o 
trabalho realizado no âmbito da CTCQA (clique aqui para acessar a apresentação) enquanto a relatora do 
Grupo de Trabalho de Inspeção Veicular, Ana Carolina do IEMA, relatou o desenvolvimento das 
discussões no GT.  
Aprovada com emendas. 
 
A inspeção terá por objetivo identificar irregularidades nos veículos em uso. Entre elas, as falhas de 
manutenção e alterações do projeto original que provoquem aumento na emissão de poluentes. 
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7. Informes 
 

7.1 - Plano Nacional de Controle do Desmatamento no Bioma Cerrado 
 
A Secretária de Biodiversidade e Florestas do MMA, Sra.Maria Cecília Wey de Brito, e o Diretor do 
Departamento de Políticas para o Combate ao Desmatamento do MMA, Sr. Mauro Pires, fizeram a 
apresentação (Clique aqui para acessar a apresentação) sobre as ações do MMA para o  bioma cerrado. 
 
A Sra. Maria Cecília fez um histórico sobre o Programa Cerrado Sustentável.  
 
O Sr. Mauro Pires comentou que as causas maiores do desmatamento do cerrado são as atividades de 
pecuária, lavoura branca (soja, algodão, etc), carvão vegetal, cana-de-açúcar e queimadas florestais. 
Destacou ainda os eixos temáticos do PCS para o controle do desmatamento dentre eles: 1.Monitoramento 
e Controle; 2. Áreas protegidas e ordenamento territorial; 3. Fomento a atividades sustentáveis, bem como 
as ações estratégicas. Comentou que existem recursos orçamentários e recursos extras (20% do total) e 
que terá uma oficina nos dias 3, 4 e 5/11 para fazer um levantamento de sugestões da sociedade civil para 
o PCS. 
 
Donizete Tokarski (ECODATA) questionou qual seria o orçamento para o Plano  Cerrado Sustentável.  
 
Mauro Pires ( MMA) - Esclareceu que a maior parte dos recursos financeiros já estão garantidos para a 
execução do Plano.  
 
Rodrigo Agostinho (Frente Nacional dos Prefeitos) classificou como relevante o Plano, já que o Brasil está 
30 anos atrasado no combate ao desmatamento do cerrado. Solicitou à presidência um maior debate do 
assunto e uma maior atenção do MMA ao Bioma Cerrado. 
 

 
8.Encerramento 
A reunião foi encerrada pela Secretaria Executiva, ainda no seu 1ª dia, por volta de 20h30min, com toda a 
pauta devidamente cumprida. 
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